

ÉCHANGES COMMERCIAUX ENTRE LE CANADA ET LA RÉGION DU PACIFIQUE
(en millions de dollars canadiens)

	Expor- tations 1985	Impor- tations 1985	Excédent (Déficit)	Expor- tations 1986	Impor- tations 1986	Excédent (Déficit)
<i>Région du Pacifique</i>						
Australie	624,6	385,6	239,0	621,9	504,7	117,2
Chine	1 259,3	403,5	855,8	1 097,5	566,5	531,0
Corée du Sud	775,6	1 607,0	(831,4)	956,5	1 749,6	(793,1)
Fidji	2,2	6,6	(4,4)	5,9	4,8	1,1
Hong Kong	322,8	886,8	(564,0)	313,5	1 041,6	(728,2)
Indonésie	257,6	81,8	175,8	240,0	113,1	126,9
Japon	5 745,3	6 113,4	(368,1)	5 906,8	7 625,0	(1 718,2)
Malaysia	204,4	146,1	58,3	103,6	149,6	(46,0)
Nouvelle-Zélande	186,7	160,4	26,3	149,1	175,1	(26,0)
Papouasie- Nouvelle-Guinée	1,8	51,1	(49,3)	11,8	5,4	11,2
Philippines	45,8	109,1	(63,3)	49,4	108,9	(59,5)
Singapour	106,4	210,5	(104,1)	146,3	211,0	(64,7)
Taiwan	429,6	1 286,1	(856,5)	597,4	1 743,8	(1 146,3)
Thaïlande	127,0	108,7	18,3	105,3	150,0	(44,7)
Autres pays	8,5	15,7	(7,2)	14,0	27,4	(13,4)
Total partiel	10 097,4	11 572,2	(1 474,8)	10 319,0	14 171,5	(3 852,2)
<i>Autres pays d'Asie</i>						
Bangla Desh	105,8	16,4	90,4	101,2	18,5	82,8
Birmanie	5,3	0,8	4,5	0,3	1,6	(1,2)
Inde	488,7	168,2	320,5	346,6	165,5	181,1
Pakistan	94,1	30,0	64,1	64,8	146,9	(82,1)
Sri Lanka	22,4	33,0	(10,6)	28,9	35,8	(6,9)
Autres pays	1,3	50,7	0,6	1,3	0,9	0,4
Total partiel	718,6	249,1	469,5	543,2	369,1	174,1
Total	10 816,0	11 821,3	(1 005,3)	10 862,1	14 540,6	(3 678,5)

Afrique et Moyen-Orient

L'Afrique est demeurée une préoccupation essentielle de la politique extérieure du Canada tout au long de l'année, l'épineux et presque insoluble problème de l'*apartheid* en Afrique du Sud et la persistance de conditions économiques difficiles dans l'ensemble du continent en étant la cause principale. Ces dernières inquiétudes ont même provoqué la tenue d'une session extraordinaire de l'Assemblée générale des Nations unies à New York, du 27 au 31 mai. Le Canada y a fait œuvre de pionnier en annonçant un moratoire sur le remboursement de la dette au développement à l'intention des pays sub-sahariens, moratoire dont plusieurs se prévalent déjà. Le ministre des Relations extérieures a en outre annoncé diverses autres mesures confirmant elles aussi l'engagement plus soutenu du Canada en faveur du développement en Afrique.

La volonté du Canada de jouer le rôle d'un partenaire politique et économique de l'Afrique a été confirmée par la visite historique du Premier ministre au Zimbabwe et au Sénégal en janvier et en février 1987. Nombre de nouveaux

programmes d'ordre bilatéral ou multilatéral ont alors été annoncés, notamment l'intention du Canada de participer de façon importante au grand programme tripartite (Sénégal, Mali, Mauritanie) de mise en valeur du fleuve Sénégal suivant l'achèvement du barrage. Le Premier ministre a assuré aux six chefs d'État ou de gouvernement africains rencontrés à l'occasion de cette visite l'appui du Canada dans la lutte contre l'*apartheid* et a échangé avec eux en prévision des Sommets de la Francophonie et du Commonwealth, qui se tiendront au Canada en septembre et en octobre 1987 respectivement.

Sur le plan multilatéral, le Canada a également voulu prouver son engagement à l'égard du continent africain en formulant une demande, actuellement à l'étude, pour que son ambassadeur à Addis Abeba soit reconnu en tant qu'observateur auprès de l'Organisation de l'unité africaine. En octobre 1986, le président en exercice de cette organisation et président de la République du Congo, le colonel Denis Sassou-Nguesso, a visité le Canada et a pris part à d'utiles échanges de vues sur la situation économique et politique de l'Afrique.